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Será facilísimo aprender la S
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El pronombre se 
Los que se animan a tragar sables 

Se estima que el origen de los tragasables se sitúa

en la India, aproximadamente unos dos mil años

antes del nacimiento de Cristo. Se trata de personas

que han desarrollado ciertas habilidades o destrezas

corporales que generalmente incluyen el manejo de

objetos peligrosos (como fuego o elementos 

cortantes). Los tragasables saben concentrarse durante

su acto, lo que les permite no distraerse y también

dominar las náuseas. ¿Cómo lo hacen? Dado

que los sables son rectos, estiran la cabeza hacia

atrás para formar un “camino” vertical desde su

boca hasta el estómago. Para que el estómago

descienda un poco más, antes del acto beben 

bastante agua. No se debe tratar de imitarlos, 

pues puede ponerse en riesgo la vida.

Arriésgase

Se arriesga

El pronombre se, enclítico o 
proclítico, se escribe con S. 
Por ejemplo: se comenta.

El pronombre se recibe el nombre 
de proclítico cuando se escribe
delante de un verbo (son dos 
palabras). Cuando se escribe 

después de un verbo (forma una 
sola palabra con él) se llama enclítico. 
Al escribir un pronombre enclítico hay

que revisar la acentuación: 
se nota, nótase. 

Desafíos ortográficos 

Galera de mago
En la galera del mago han entrado verbos con pronombres proclíticos. 
Deberás sacar esos mismos verbos con pronombres enclíticos. 

Solución en la página 154.

Se cayó  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Se muestra  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Se dice  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Se sospecha  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Se acercaba . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
Se rompió  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Terminaciones -es, -ense 
El simbolismo del ciprés 

Desde tiempos remotos se considera que el ciprés es un árbol

que esconde una profunda simbología. Su aspecto esbelto

simbolizaba la unión entre el cielo y la Tierra 

(se creía que funcionaba como guía para las almas que 

buscaban alcanzar el cielo). Muchos pueblos lo 

consideraron sagrado debido a su longevidad y a su 

verdor persistente, características asociadas con la 

inmortalidad y la resurrección. Es por ello que se lo empleó

para adornar iglesias y cementerios. También hay quienes

afirman que se elegía este árbol para ornamentar recintos

sagrados debido a su forma, similar a la disposición que

adoptan dos manos al unirse en actitud de rezo.

Desafíos ortográficos 

Nombres
Escribe los nombres de:

Un insecto que dicen tiene 100 patas - Plural de “mes” - 
Opuesto a “derecho” (al…) - Opuesto a “cortés”.

Origen
Escribe los gentilicios correspondientes a los siguientes sustantivos. 
Londres  . . . . . . . . . . . Calabria  . . . . . . . . . . . . . Atenas  . . . . . . . . . . . . . . . .
Canadá  . . . . . . . . . . . . Génova  . . . . . . . . . . . . . Francia  . . . . . . . . . . . . . . . .
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Los gentilicios terminados en
-es y en -ense se escriben con

S, excepto vascuence. 

Soluciones en la página 154.

Los adjetivos y los sustantivos
concretos terminados en -es se
escriben con S, excepto vez, pez,
soez, doblez, diez. Por ejemplo:
cortés, inglés, piamontés, etc.

Los sustantivos concretos designan
cosas concretas, no cualidades, virtudes
o sentimientos: ciprés, cafés, etc. 
Gentilicios son las palabras que 
indican la patria, el origen, la raza: de
Japón - japonés; de Bahía - bahiense. 


